

# EL BALEAR.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—  
**PALMA.** Imprenta Balear.  
 Rullan, hermanos.  
 Garcia.  
**MAHON.** Orfila (D. Domingo.)  
**IVIZA.** Cabot.  
 Sale todos los dias excepto los  
 sábados.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—  
 Por un mes.  
 En Mallorca . . . . . 8 rs.  
 En Menorca é Ibiza fran-  
 co de porte . . . . . 10 rs.  
 En los demas puntos del  
 Reino id. id. . . . . 12 rs.  
 Cada número suelto . . . . 4 rl.

PALMA.—LUNES 12 DE ABRIL DE 1852.

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Heraldo.)

En tono de axioma han dado en decir los periódicos ministeriales que ha pasado la época de las cuestiones políticas; y que absorven exclusivamente los ánimos las que conciernen á los intereses materiales.

Quien les dé asenso creará que en Europa no se piensa mas que en bancos, ferrocarriles, crédito, arreglos de Hacienda y de deudas, y otras cosas por el estilo, cuando en hecho de verdad está sucediendo precisamente todo lo contrario. Nunca la política ha preocupado mas que ahora la atención de los gobiernos y de los pueblos, y para que esto suceda hay causas que están al alcance de todos cuantos algunos momentos de reflexión quieran dedicar á los sucesos contemporáneos.

No es posible que los pueblos consagren su actividad y su inteligencia á aumentar las comodidades y los goces de la vida, antes de dejar orilladas las cuestiones políticas: ¿quién pudo pensar en España en reformas trascendentales de agricultura y de comercio mientras subsistia un gobierno absoluto que por interés propio conservaba los abusos y los privilegios que era indispensable destruir para comenzar la obra de regeneracion, que por desgracia ha sido tantas veces interrumpida y tan lejos está todavía de verse terminada?

Inglaterra no adelantó en materia de bienes materiales hasta despues de haber cimentado su constitucion sobre bases indestructibles; y si recorremos las páginas de la historia, en los anales de todos los pueblos encontraremos pruebas evidentes de que la que indicamos ha sido constantemente la marcha de la humanidad.

Fuera mejor que tanto los españoles como los demas habitantes del continente europeo hubiesen llegado á tener tan bien establecidas sus respectivas constituciones, que no probaran la necesidad de volver de nuevo al peligroso y resbaladizo terreno de las tentativas y de los ensayos; mas esto no pasa de ser lo que se llama un buen deseo que tardará mucho en realizarse, y que á la hora presente mas que otra cosa parece sueño de la fantasía.

De resultas del gravísimo acontecimiento ocurrido en Francia en 1848 varió como es sabido la situacion de Europa, á punto que en el dia aun se sienten las consecuencias de la caída del trono de julio. Varia ha sido en los cuatro años que han pasado la fortuna de los bandos que se disputan el imperio de la sociedad: unas veces entonaron himnos de alegría los partidarios de las novedades; otras se lisonjearon y aun ahora mismo se están lisonjeando con esperanzas de éxito los afectos al antiguo régimen: pero ¿puede decirse que el problema está resuelto y que se ha creado una situacion definitiva cual la de Roma cuando Augusto acabó con sus dos cólegas de triunvirato, ó la de España cuando los reyes católicos, uniendo las coronas de Aragon y de Castilla, y lanzando del reino á los moros de Granada, hicieron en la Península una monarquía?

El golpe de estado del 2 de diciembre destruyó las instituciones republicanas sin hallar resistencia: el príncipe Luis Napoleón

quedó dueño del campo, y desde entonces su propósito ha sido rejuvenecer las ideas del imperio; mas no tratando ahora ni de justificarlo, ni de condenarlo, observaremos solo que lejos de ser definitivo y presentar aspecto de larga duracion, el estado de Francia, ofrece todos los caracteres de una época de transicion, ya porque á pesar de cuanto se murmura del parlamentarismo no creemos que los franceses se resignen á perder para siempre la libertad de imprenta y la representacion nacional, ya tambien porque el mismo presidente ha de querer, y segun todas las nociones y las apariencias que notamos, de hecho quiere ceñir á sus sienes la diadema del gran capitán del siglo. Fuera de nuestra prevision está el saber el curso que llevarán los sucesos: pero es muy cierto que predomina la incertidumbre, que todos están á la expectativa de lo que pueda sobrevenir, y que nadie, por soñador que sea, imagina que la república se encuentra en una situacion normal que ofrezca prendas bastantes de permanencia.

Si volvemos los ojos á Alemania hallaremos la reaccion triunfante por ahora en Austria, y haciendo progresos en Prusia: mas todo lo que allí acaece prueba que no hay cosa alguna consolidada, y que el estado de los pueblos alemanes es esencialmente transitorio. El temor de los excesos revolucionarios ha dado notables ventajas á los que estan por las antiguas formas de gobierno: y sin embargo reina la agitación y la inseguridad y no se divisa ni por los mas perspicaces el termino de tantas empresas malogradas y de tantos esfuerzos perdidos. Tampoco Italia presenta mas risueño aspecto: El Piamonte prosigue con tino y discrecion la senda del liberalismo: pero no sucede lo propio en Toscana, en Nápoles y en Roma: la cuestion política no está resuelta, y fuera pedir mas de lo justo á esos pueblos, el pretender que olvidaran lo que mas de cerca les interesa.

Ademas el advenimiento de Luis Napoleón ha ocasionado viva conmocion en el Norte; si los príncipes alemanes y el autócrata vieron con gusto caer al impulso de las bayonetas el mal construido edificio de febrero, no ha debido complacerlos del mismo modo la idea de que se despertará en Europa el temor de la guerra, y fuera preciso volver de nuevo á los problemas que quedaron resueltos en 1845.

Por fin, en el Reino-Unido acaba de verificarse una mudanza ministerial, y el conde Derby, á quien nadie calificará de visionario, ha manifestado que la solucion de las dificultades políticas era lo que mas importaba: que era preciso poner diques á la irupcion de las ideas democráticas, y que tiempo habria despues de debatir los asuntos económicos. ¿De dónde han sacado los periódicos ministeriales el olvido de la política que suponen ser el de la situacion presente? Cuando los gobiernos en parte alguna están organizados de modo que deba esperarse, permanecerán como se hallan y no habrá en largo tiempo variaciones: cuando por el contrario, en todas partes advertimos dudas, zozobras y la mas completa incertidumbre, ¿cómo se quiere persuadirnos de que nadie piensa en lo que ocupa el pensamiento de todos?

No queremos, ni aunque quisiéramos podríamos hablar de España; pero consulte cada uno sus propios sentimientos, recoja el ánimo aunque sea por breves instantes, y díganos luego si la política es cosa ya olvidada, ó si todo lo que á este punto toca le interesa ó le es indiferente.

Porque con sobrada razon se ha dicho y repetido que la política por si sola no basta para hacer la felicidad de las naciones: porque se ha sostenido que es en valde transformar en constitucional un trono absoluto, si las leyes secundarias no vienen á dar complemento á la obra: porque se ha encarecido una y otra vez la importancia de las materias económicas en todo lo que respecta á la gobernacion del Estado, se quiere ahora anular la política y demostrar que para la prosperidad de un pueblo no importa poco ni mucho que los poderes públicos estén divididos de esta ó la otra manera que haya mas ó menos latitud en el derecho electoral, y que la imprenta goce de razonable libertad ó esté sujeta á las aprensiones de un fiscal asustadizo que considere culpables desafueros las cosas mas inocentes y se adelante á interponer su terrible voto cuando se trata de aquello cabalmente en que la publicidad y la discusion podría ser mas provechosa.

El principio es cierto; pero dándole una latitud que no tiene ni puede tener, queriendo convertirlo en una verdad absoluta, se va á parar á consecuencias absurdas que los hechos contradicen y repugnan al sentido comun.

No depende la prosperidad ó la decadencia de los pueblos de la reforma del gobierno: no está todo en la política; pero está la base de todo: el principio gobernador que comunica la vida á las instituciones que determina el carácter de los hábitos y de las ideas, que no modifica las tradiciones y que pone á los pueblos en la via de los progresos ó los impele á la ruina y á la decadencia.

¿Existirian la admirable organizacion administrativa de Inglaterra, su poder colonial, su crédito, su industria, su comercio, si en vez de la Cámara de los lores y de los comunes y las franquicias que traen origen de la época de Juan Sintierra, hubieran brillado en las orillas del Tamesis los siniestros fulgores de las hogueras del Santo-Oficio, y el pensar hubiese sido delito de lesa magestad como en España?

No está dada al olvido; ni debe, ni puede estarlo, la política. Cierren en buen hora los ojos los que, bien hallados con la época presente desearian que se perpetuara; pero no lleven su pretension hasta el extremo de querer sean ciegos tambien los demas, y den asenso á proposiciones que por mas que se encubran con el vano oropel de frases hinchadas y metáforas de gusto dudoso, no pasan de ser vulgaridades de esas que suelen escoger los oradores de café para lucir las galas de su elocuencia.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### FRANCIA.

Paris 2 de abril.

El domingo 4 de abril el Príncipe Presidente revistará en el patio de las Tullerías á cuatro

regimientos de infantería, dos regimientos de caballería y á la 4.ª batería de artillería. El mismo dia se verificará en la capilla de las Tullerías la ceremonia de entregar la birreta á monseñor Donnet, arzobispo de Burdeos, recientemente nombrado cardenal.

— Un decreto del Presidente de la República constituye el cuerpo de capellanes de marina.

— Dicese que en breve se presentará al cuerpo legislativo un proyecto de ley sobre la enseñanza.

— Parece que el Senado y el Cuerpo legislativo se proponen suspender sus sesiones durante la Semana Santa.

— Leemos en una correspondencia:

Mme. Sand ha tenido una larga conferencia con el ministro del interior; Mr. de Persigny, como nadie ignora, se inclina á la amnistía, pues tambien ha tenido que sufrir los dolores de la cautividad política: no es pues extraño que se conmueva al pensar en las miserias y lágrimas de que se ha hecho eco la ilustre escritora.

Dicese que Mr. Veron ha cedido la direccion del *Constitucional*, á contar desde el 1.º del presente, á M. de Morny, el cual trata de hacer en él grandes mejoras, para elevar en poco tiempo al periódico de la calle de Valois á la altura del *Times*.

— Leemos en otra correspondencia:

El emperador creó la unidad administrativa y su sobrino la destruye. Nada queda en pie. El Presidente decia dias pasados á un agregado á la embajada de Prusia. «Quiero cambiar antes de dos años el espíritu del pueblo francés.

Se habrá notado sin duda que la academia francesa no ha enviado ninguno de sus miembros á los grandes cuerpos del Estado; sin duda es hostil al Presidente. Hace pocos dias un ministro se chanceaba sobre este particular con uno de sus miembros que le respondió: «De qué os quejais? la academia de ciencias os ha dado dos senadores mientras que nosotros os hemos dado únicamente tres desterrados.»

Se habla mucho de la época fijada para el imperio, pues el hecho es seguro aunque sea dudosa la época en que ha de tener lugar, y muchas personas han tenido ocasion de ver el manto imperial que se está bordando en casa de una bordadora de la calle de Rambuteau.

Los que se creen mejor informados dicen que el emperador será proclamado el 5 de mayo, aniversario de la muerte del emperador. El emperador ha muerto: viva el emperador!

Aquel dia, dicen, habra una gran revista y la distribucion de las aguilas; el ejército proclamará al emperador y el Senado al dia siguiente, obedeciendo á este voto popular y libre, hará el *senatus-consultus* previsto por la Constitucion. El Presidente consentirá por interés á la Francia en cargar con un peso superior á sus fuerzas humanas, pero pondrá como condicion que la Francia siga siendo republicana. Esta es la reproduccion de las antiguas monedas *Republica francesa, Napoleon emperador*. Despues se ratificará este hecho por medio del sufragio universal.

— Dice una correspondencia que se han allanado las dificultades que se oponian á la entrada en Roma del príncipe de Canino Bonaparte, y que el gobierno ha recibido la noticia de que el príncipe se halla autorizado para continuar su viaje.

## NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 1.º de abril.

Tenemos motivos para creer completamente exacto lo que dijimos días atrás sobre la opinión del consejo real en la cuestión que motive la salida del general Pezuela. El voto del consejo consigna el principio de que los ministros son los jefes natos de sus respectivos departamentos; pero que las disposiciones del ministro de la guerra deben ir por conducto del capitán general, en cuanto se refiera á las atribuciones que á este le están conferidas por las leyes de la milicia.

El plan que, según hemos oído, tiene la empresa del ferro-carril de Almansa, es ir alargando la marcha de los convoyes desde Aranjuez hasta los pueblos de alguna consideración, así que lo permita el estado de las obras, y sin esperar á que se concluya toda la línea.

Ha fallecido en Oviedo el Sr. D. Pablo Mata Vigil, ministro que fué de gracia y justicia y rector de aquella universidad. Era una persona bajo todos conceptos apreciable.

En la actualidad se ocupan en las obras del canal de Isabel II 2949 operarios, 447 caballerías y 41 carros.

Por fin se realiza la competencia que hace días se anunció entre las sillas-correos para la conducción de pasajeros y las diligencias de empresas particulares. Desde hoy el precio de cada asiento en dichas sillas, desde esta corte á la Coruña y vice-versa, será de 300 rs. pudiendo cada viajero llevar un equipaje de 50 libras de peso sin pagar cosa alguna por él.

De Madrid á Oviedo y vice-versa el precio del asiento será de 260 rs. en iguales términos.

En los viajes á los puntos intermedios de ambas líneas rigen los precios de las nuevas tarifas espuestas al público en la administración de la empresa.

(Epoca.)

Idem 2.

El brigadier de la armada D. José María Quesada, comandante de la corbeta *Ferrolana*, ha participado al ministerio de marina, desde el arsenal de la Carraca en 26 de marzo último, lo siguiente:

«Exmo. Sr.: Los malos tiempos que desde mi llegada han reinado en esta bahía han diferido la revista de inspección que con arreglo á ordenanza me anunció el Exmo. Señor capitán general del departamento que pasaría el 15 del presente.

Verificada el 24, hice entrega á dicho excelentísimo señor del extracto detallado de toda la navegación del viaje para que se sirviese pasarlo á manos de V. E. si lo hallaba arreglado.

En él verá V. E. las derrotas que se han hecho, los estrechos que se han pasado, los puertos que se han visitado, siguiendo en todo las instrucciones del gobierno de S. M., y las que sucesivamente he ido recibiendo en diferentes puntos. También impondrá á V. E. del recibimiento y buena acogida que el pabellón español ha merecido en todas partes, y los obsequios que nos han dispensado, á los que hemos correspondido con la misma cordialidad que se nos hacían y el decoro que era debido.

Para que pueda V. E. juzgar del crédito que goza el gobierno español, añadiré á V. E. que en todas partes se han presentado comerciantes y banqueros ofreciéndome cuantos fondos pudiera necesitar para las atenciones del buque, cuyas ofertas han sido debidamente agradecidas, pero sin necesidad de aceptación, pues siempre han sido más que suficientes los fon-

dos que la prevision del gobierno me tenía preparados.

Durante nuestra larga navegación, en la cual se han pasado quinientos días de mar, solo se han perdido cinco hombres: de ellos uno abogado desgraciadamente en un muelle, los otros cuatro de la incurable enfermedad de tisis que por constitucion orgánica de los pacientes se les desarrolló con la edad y el temperamento. El resto de la tripulación vuelve en completo estado de salud.

La oficialidad y los guardias marinas se han comportado como se debía esperar de caballeros que han recibido una educación esmerada, y que tienen la honra de pertenecer á un cuerpo que por su índole y su profesion debe ser rígido y severo en costumbres y distinguido en buenos modales. Han tenido la aplicacion y el celo con que debian aprovechar el viaje y corresponder al gobierno que les proporcionaba ese medio para el adelanto de sus conocimientos.

La tripulación, Exmo. señor, no hallo voces con que espresar á V. E. su excelente comportamiento; dóciles, subordinados y activos: apesar de su corto número, han resistido todos los trabajos de la mar con alegría y constancia, y han manejado con celo el buque, que vuelve sin ninguna clase de averias. En los puertos han sido la admiracion de todos por su sobriedad, su aseo, su conducta y su disciplina.

Con gusto y con ahinco han contribuido á mantener el buque en un estado completo de policia, y á ellos en gran parte, y á su buena voluntad se debe la brillantez con que el buque se ha presentado y se ha mantenido en todos los puertos. Sea dicho para honra de ellos y de la excelente marineria española, que en toda la navegación no ha habido á bordo un solo castigo.

La guarnicion ha sido en su comportamiento igual á la tripulación, y ha añadido la correspondiente subordinacion y disciplina militar.

Por mi parte he hecho cuanto permiten mis cortos alcances para desempeñar la comision que S. M. se sirvió confiarme. Otros muchos gefes tiene la armada que la hubieran desempeñado con mas capacidad, con mas lumbrimiento: yo solo he podido poner mi celo por el servicio y por el objeto que se proponia el gobierno, y mi única satisfaccion será que S. M. se digne dispensar mis faltas y aprobar mi conducta y buenos deseos.»

Y habiéndose impuesto de todo la Reina (Q. D. G.), se ha servido determinar se diga al brigadier Quesada que ha llenado los deseos que el gobierno se propuso en la comision que acaba de desempeñar, como igualmente que se ha enterado con satisfaccion de la aplicacion y adelantos de los oficiales y guardias marinas, quedando muy complacida del comportamiento que ha observado durante el viaje la tripulación y guarnicion de la corbeta *Ferrolana*.

En estos dias se ha hablado mucho de desafíos entre generales, antiguos funcionarios públicos, periodistas, artistas y poetas, cuya sangre parecia removida por la entrada de la primavera. Felizmente ninguno de estos desafíos se ha llevado á cabo. Otro hay, sin embargo, que parece próximo á realizarse, y es entre dos señoras de la aristocracia, que se han desafiado á cual llevará á la primera corrida de toros el traje de maja más elegante. Ambos se hallan ya preparados para la lucha, y el uno de ellos es blanco, con corales, y el otro encarnado, con avalorios.

Parece que el señor ministro de gracia y justicia, en cumplimiento de la real orden que á consulta suya se sirvió expedir la Reina con fecha 7 de marzo del año último, propondrá para la vacante de promotor fiscal del señor don Pio de la Sota, á uno de los tres promotores cesantes de los juzgados de Madrid, que se hallan ejerciendo la abogacia de esta corte.

En la corte de Roma y los Estados-Unidos

ocurre actualmente un contraste que revela la tolerancia y magnanimidad del catolicismo y la tolerancia del protestantismo. En Roma se está reedificando la célebre basilica de S. Pablo, que fué presa de las llamas hace unos diez años. Uno de los más bellos ornamentos que contendrá la nueva fabrica consiste en una columnata de pórfiro, regalada al Papa por el sultan. Con noticia que tuvo S. S. de que en los Estados-Unidos iba á erigirse por suscripcion un monumento para perpetuar la memoria de Washington, envió un gran trozo de riquísimo marmol de Italia. Apenas supieron los protestantes de Filadelfia que habia llegado el regalo, se excitó su fanatismo religioso y en un gran *meeting* acordaron pedir que se devolviera el dinero de sus suscripciones, si la comision del monumento persistia en aceptar la ofrenda de Babilonia. El caso parece hasta risible; sin embargo, ha sucedido tal como va referido, y varios periódicos anglo-americanos siguen ocupándose con mucha gravedad de él.

Idem 5.

En virtud de providencia del señor D. Pedro Nolasco Auriol, juez de primera instancia del distrito de palacio de esta capital, reftrendada del escribano de número D. Juan Garcia de Lamadrid, se ha señalado para celebrar junta de acreedores á los efectos y enseres procedentes del derribo del Eolo que se construia en el exconvento de Valverde, el día 2 del presente en la audiencia de su señoría que la tiene en el piso bajo de la territorial, á las 11 en punto de su mañana. Así se dispararán todas las esperanzas de viajar por los aires.

Antes de ayer por la tarde, dicen de Badajoz, con fecha del 30 de marzo, llegó á esta plaza el señor capitán general de esta provincia D. Joaquin Armero; recibió á las corporaciones que fueron á felicitarle con la amabilidad que caracteriza á tan distinguido general.

El 27 del corriente salió de esta ciudad el primer batallón del regimiento infantería de la Albuera, número 26 á cubrir los destacamentos de la provincia.

Ayer por la mañana llegó á esta corte procedente de Sevilla el general Norzagaray, y saldrá muy en breve para su destino de capitán general de Puerto Rico. Viene á jurar su nuevo cargo.

Idem 6.

El miércoles 31 de marzo á las cuatro de la tarde, hallándose D. Dionisio Prieto con su familia en su casa calle de la Salud número 15, se presentaron dos, al parecer caballeros vestidos con decencia, uno de ellos hasta con lujo, pues llevaba en el pecho un buen alfiler de brillantes, y manifestaron deseos de hablar á dicho sujeto á fin de tratar sobre el arrendamiento de una casa que el mismo administra. Por este medio lograron penetrar hasta la habitacion donde el Sr. Prieto se hallaba con dos señoras y lanzándose sobre los tres, á quienes amenazaban con armas, les sujetaron así como á la criada: seguidamente entraron otros hombres y exigiendo las llaves registraron el despacho y se apoderaron de cinco mil duros que se llevaron con algun otro objeto. Mientras los ladrones practicaban la operacion, el Sr. Prieto, que estaba tendido en el suelo, quiso gritar; pero uno de aquellos se lanzó sobre él, y metiéndole la mano violentamente en la boca le causó varias heridas con las uñas hasta en la garganta, faltando poco para ahogarle. Los criminales se marcharon sin tropezar con nadie que les molestase.

También en una tienda de la calle de la Montera se cometió un robo hace tres dias. Nunca se han repetido en Madrid los robos con tanta frecuencia como en la actualidad.

De la Coruña dicen lo siguiente el 30 de marzo, acerca del vapor *Isabel II* que se hallaba en aquel puerto:

El magnífico buque de vapor de la armada nacional *Isabel II* llama la atención general en estos momentos, de nuestra poblacion. La lluvia del domingo y el temporal de ayer que es un preludio del equinocio, sino es el equinocio mismo, ha impedido satisfacer el deseo que todos sienten de visitar tan hermoso barco. Nada pues podemos decir de él: por lo que hace á su planta exterior es de lo mejor que en este puerto tan frecuentado de toda clase de vapores se ha visto. El *Isabel II* ha venido en cuatro dias desde Cartagena. Nos dejará el primero despues de tomar una gran cantidad de calderilla que aumentará en Vigo llevando á Cádiz una parte que se destina á Filipinas y la otra á Cartagena que se conducirá á Cataluña. También tomará marineria de la última convocatoria para los buques del Mediterráneo. Hemos oido que el 11 debe estar en Valencia á disposicion de SS. AA.

A las seis de la tarde del jueves 1.º del actual dejó el puerto de la Coruña el magnífico vapor *Isabel II*, despues de haber tomado á su bordo la marineria que en la última convocatoria ha tocado á aquella provincia y 3.000.000 de reales en calderilla dirigiéndose á Vigo en donde tomará 800.000 reales de la propia moneda. Su destino es Cádiz y Cartagena, y luego á la órden de SS. AA. los duques de Montpensier.

Los diarios de Sevilla anuncian con viva satisfaccion, que muy en breve empezará una línea de ferro-carril al interior de unas treinta leguas, habiéndose ya desplegado la debida actividad para que tengan principio las disposiciones preparatorias al efecto. Añaden que entre los medios que más probablemente adoptarán los que han de impulsar una empresa tan colosal, será uno de ellos el admitir como socios fundadores á todos aquellos verdaderos patriotas que sepan el deber en que están de contribuir á ella en proporcion de sus fortunas para el fomento de la riqueza de su país.

Quéjense de Cádiz de que la administración de aquella aduana en su propósito de inventar facilidades y ventajas de comercio, ha hecho el notable descubrimiento de que las toneladas de los buques extranjeros no son toneladas españolas; y que por tanto debe hacerse la verificación de la cabida de estas que midan aquellas. Verdad que hasta ahora allí, como en todas partes, se ha aceptado el tonelaje que consta en los papeles de cada buque, como el verdadero, sin tanto alambicar de diferencias de más ó menos, que significan muy poco, y se compensan. Semejante disposicion dicea que acarreará perjuicios de la mayor consideracion al comercio.

## VARIETADES.

FÍSICA APLICADA.

Empleo del vapor para apagar incendios.

Con motivo del horrible incendio de que fué víctima en alta mar el buque de vapor *Amazona*, M. Fourneyron ha escrito á la Academia de ciencias la carta siguiente:

«No es verdaderamente aflitivo pensar que haya ocurrido tan gran desastre, sin que nadie supiese que se tenia el remedio al lado del mal, y en el agente motor un medio seguro de salvacion? El navio largaba ocho nudos y medio, y el incendio se declaró al lado de una de las calderas. No se tenia que hacer más que dirigir el vapor de estas hacia el espacio inmediato bastante reducido, que acababa de invadir el fuego, y mantener dicho espacio lleno de vapor, para extinguir completamente el incendio en poco tiempo, y sin gran molestia para nadie.

Por desgracia el capitán no sabia, ó no se acordó de esta propiedad del vapor, y pagó con su vida y la de otros muchos su olvido ó su ignorancia de un recurso tan precioso en la navegación: pero está bien acreditado que lo que un capitán de la marina inglesa, encargado especialmente de un mando, no se-

bia, ó de lo que no se acordó á tiempo en el momento del peligro, se halle al alcance de todos los oficiales de nuestra marina? Me complazco en suponer que sí; pero me parece que no es inútil, en vista del incendio y del naufragio de la *Amazona*, recordar la comunicacion que tuve el honor de dirigir á la Academia el 15 de noviembre de 1840.

El dia 24 de octubre próximo pasado se declaró en una fábrica de hilados un terrible incendio: en el mismo edificio funcionaban tres grandes calderas. Los talleres se vieron al momento abandonados; se pararon las máquinas, y se soltó el vapor. El ruido que causó al escaparse me sugirió la idea de sacar partido de este agente, y de llenar con él todo el espacio ocupado por el fuego..... Habia tanta mayor urgencia de tentar este ensayo, cuanto que solo habia podido ponerse en juego una bomba de incendios; la cual á pesar de la actividad de las maniobras, era impotente contra las llamas que salian amenazadoras por todas las ventanas, y se propagaban á gran distancia fuera de las paredes.

Abriéronse sin tardanza las válvulas de las calderas, y lanzando el vapor repentinamente llenó muy pronto todo el espacio invadido por el fuego: á los pocos minutos quedó este apagado: conviene decir que el vapor consumido en pocos instantes, era suficiente para poner en movimiento una máquina de 90 caballos.

El mismo medio empleado muchas veces despues de 1840, ha producido iguales resultados; por lo que se prestaria un verdadero servicio si se dispusiese en las instrucciones para los oficiales de marina que, en caso de incendio, llenasen con el vapor formado, y el que se vaya formando en las calderas, los espacios invadidos por el fuego, teniendo cuidado de que no quede persona alguna en los sitios ocupados por dicho vapor; porque sin esta pre-

caucion, por desgracia harto fácil de olvidar en momentos de turbacion, se hallarán despues de apagado el incendio, tantas víctimas como hombres hubiese podido envolver el vapor en los espacios mencionados.»

#### Tres cometas descubiertas en el año 1851.

En dicho año se han descubiertos tres cometas: el primero se observó en Arrest en el observatorio de Leipsic en la noche del 27 al 28 de junio en la constelacion de Piscis. Se presentó bajo la forma de una débil niebla circular sin rendimiento ninguno de cuerpo ni de cola. M. Collo observó una gran condensacion de luz en la parte céntrica. Desde la constelacion Piscis este cometa se dirigió sucesivamente hácia la de Aries, de Tauro y de Eridano y se hallaba aun en esta constelacion el 30 de setiembre. Tiene mucha semejanza con el cometa que apareció en 1678.

Sin embargo, para asegurar la identidad de estos dos cometas, seria preciso acudir al cálculo de las perturbaciones. De todos modos este cometa seria del número de los cometas de corto periodo y terminaria su evolucion casi en el mismo tiempo que el cometa de Biela, siendo su próxima vuelta al peripherio á principios del año 1857.

El segundo cometa ha sido descubierta el dia primero de agosto por M. Brorsen en el observatorio de Senftemberg en Bohemia en la constelacion boreal los lebreles. Era telescópico muy débil; y lo mismo que el precedente no presentaba cuerpo distinto ni cola, y solo se distinguia con el telescopio una nebulosidad de forma irregular. En la época en que fué visto por la vez primera por M. Collo, que fué el 4 de agosto, el cometa seguia con el mismo aspecto, pero desde mediados de este mes aumentó su luz, presentando ademas por intervalos un pequeño cuerpo luminoso.

El descubrimiento del tercer cometa se debe igualmente á M. Brorsen, que le vió el 22 de octubre en la misma constelacion, pero con la diferencia de tener un cuerpo muy brillante, y una cola lo mismo, con una longitud de cerca de un grado.

Al presente se cuentan seis cometas periódicos que son el cometa de Halley y los de Encke, de Biela, de Faye, de Vico y de Brorseu, á los que hoy deben añadirse los cometas de M. Arrest, de que hemos hablado. A escepcion de Halley, cuya revolucion se efectua entre los 75 y 76 años, todos los demas cometas son de corto periodo, pues no pasan de siete años y medio. Dos de estos cometas, que son los mas célebres, son visibles este año; el de Encke y el de Biela, cuyos periodos son de tres años y medio y de seis años y tres cuartas partes de año. El cometa periódico de Faye, de siete años y medio, se presenta, segun los cálculos de M. Leverrier, en noviembre de 1850. Los de Vico y los de Brorseu no han podido confirmar su última vuelta.

#### Hombre eléctrico.

De un periódico de Italia tomamos la siguiente noticia acerca de un extraordinario fenómeno:

«Creemos un deber comunicar á nuestros lectores el contenido de una carta que nos ha dirigido el Sr. Bachini, director de un colegio de Zicavo. Existe en su colegio un discípulo en el que se verifica un fenómeno extraordinario. Este muchacho, encerrado en una habitacion donde no penetre la luz, si se le desnuda y se le hace quitar la camisa, sea de la tela que quiera, con tal de que esta camisa le pase rozando la cabeza, se ve aparecer delante de su frente un vivo resplandor. Esta luz es de la misma intensidad que la pro-

duciria una descarga de la botella de Leyden; pero hay la diferencia que la descarga de una botella de Leyden produce una sacudida en la persona que la recibe, mientras que el niño no experimenta ninguna en el momento en que la luz milagrosa se presenta en él. El fenómeno se manifiesta igualmente si se sustituye á la camisa un pañuelo ó una prenda de paño, lo que induce á creer que la causa del fenómeno existe únicamente en una parte del cuerpo del discípulo. ¿Es esto fósforo? ¿es electricidad? no lo sabemos; pero sí diremos que el muchacho, que se llama Paretto, goza de buena salud y es un discípulo de los mas aventajados para su edad que es la de doce años.»

#### Teatros de aficionados.

Hé aqui una lista de los que funcionan en Barcelona: *El Olimpo*; en la calle de Mercaders.—*El del Casino* en el local de la sociedad Filarmónica.—*El Fenix*, en el local del Odeon.—*El Parnaso*; en la calle de Santa Lucía.—*La Princesa*; calle de Abaixadors.—*La Tertulia*, en la calle de Gignas.—*La Elida*, calle de S. Pablo.—*El Genio*, en la de Amargós.—*El Iris*, en la de S. Sadurni.—*El Barcelones*, en la de Ostallers.—*La Aurora*, en la calle del mismo nombre.

Bastan y sobran para hacer las delicias de las empresas de los teatros públicos.

### PALMA. PUBLICACIONES OFICIALES.

#### LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que mañana se cierra la que se ha de celebrar el dia siguiente á 96 reales vellon cada entero y 12 id. el octavo. Palma 12 de Abril de 1852.—Jaime Muntaner.

GACETILLA COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

Para Barcelona:



Vapor-correo EL BARCELONES, su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldrá el miércoles 14 del corriente á la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la porteria de Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

S. HERMENEGILDO REY DE SEVILLA.

Fue este santo hijo de Leovigildo, godo y herege arriano, rey de España. Desde su mas tierna edad por persuasion de Leandro, arzobispo de Sevilla dejó la secta de su padre y se convirtió á la fe catolica. Tan luego como lo supo Leovigildo mandó le encerrasen en una carcel cargado de cadenas, donde sufrió con resignacion cuantos vejámenes le hicieron padecer, hasta que vista por su padre la constancia de Hermenegildo, y que no podia lograr abjurase el catolicismo, mandó fuese barbaramente asesinado por sus soldados, cuya orden fue ejecutada el 13 de abril del año del Señor de 584.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de San Jaime concluyen las cuarenta horas en honor de Ntra. Sra. del Puig de Pollensa exposicion á las seis de la mañana: á las diez se cantará la misa mayor con sermon, y por la tarde cantará la música el santísimo rosario, y se reservará.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for morning, day, and evening.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA

Sale el sol á las 5 hs. 33 ms. Pónese á las 6 » 27 » Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 12 hs. 4 ms. 14 s.

ANUNCIOS.

LIBRERIA

de Rullan hermanos, plaza de Cort, Palma.

Se suscribe á El Crisóstomo, revista mensual de oratoria. Se publica en Madrid y cada número se compone de seis pliegos de 16 páginas en 4.º distribuidas en tres secciones. Las obras que las forman pueden encuadernarse por separado y los discursos van tambien clasificados, segun el género á que pertenecen, con el fin de formar colecciones de

cada uno de ellos. El número primero se manifiesta y contiene:

Aparato de erudicion. Los artículos: Aarsen. Ab. Abad I. Abad, abade-ron. Aarsen. Ab. Abad I. Abad, abade-ron. Aarsen. Ab. Abad I. Abad, abade-ron. Aarsen. Ab. Abad I. Abad, abade-ron.

Discursos sagrados. Realidad del gobierno divino; primera conferencia del P. Lacordaire en 1851. La razon católica, y la razon filosófica; primera conferencia del P. Ventura en 1851. El miércoles de ceniza; por M. David (de Lyon). Para el dia de la Encarnacion. Sobre la Providencia. Sobre la dilacion de la penitencia. Sobre el juicio final.

El precio para los suscritores á la Biblioteca de autores católicos es 5 rs. al mes y 8 para los no suscritores

En la noche del viernes

santo se perdió en la Catedral un relicario de oro con cuentas negras: se suplica á quien lo hubiere hallado se sirva acudir á esta imprenta de donde lo recogerá su dueño despues de gratificar el hallazgo y dar las señas.

IMPRENTA BALEAR.

Las grandes mejoras que acaba de experimentar este establecimiento le colocan en posicion de servir á cuantos gusten favorecerle con trabajos de su arte con la seguridad de satisfacer todas las exigencias del buen gusto.

Enriquecida la imprenta con elegantes tipos, con nuevas prensas para las impresiones y para ser estas satinadas y con otros muchos objetos de los que han ido introduciendo los adelantos de la época, podrán desempeñarse cumpli-

damente los trabajos de impresor hasta aquellos que exigen en su ejecucion el más delicado esmero.

Admitiránse ademas en dicho establecimiento desde hoy en adelante suscripciones á cualesquiera obras y periódicos nacionales y extranjeros: comisiones análogas al ramo de impresor, y encargo de hacer los pedidos que se deseen de papeles pintados para cubrir las paredes, despues de elegidos los que se prefieran entre los que componen el hermoso muestrario que se halla de manifiesto.

La puntualidad y la exactitud en satisfacer los deseos de las personas que se sirvan favorecer con sus encargos al establecimiento serán el mejor comprobante de estas ofertas.

Correos.—Saldrán:

El de Mahon. . . Dia 13 á las doce del dia. El de Barcelona. Dia 14 á la una de la tarde.



Para hoy.

12.ª QUINCENA. FUNCION 2.ª

Sinfonia.

Se pondrá en escena el drama en 5 actos, que tantos aplausos ha merecido de este ilustrado público, titulado

LOS AMANTES DE TERUEL.

Entrada 2 rs. A las 8.

Para mañana.

La funcion se anunciará por carteles.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS.

Calle de San Francisco, número 30.